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Анализ безопасности при ветровом подъеме радиоактивных веществ с 
береговой линии Теченского каскада водоемов 
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В работе дана оценка вероятности и последствий внешних событий, способных привести к 
инциденту с нарушением сформированных барьеров безопасности, ограничивающих распространение 
радиоактивных веществ береговой линии Теченского каскада водоемов. Исходными событиями 
такого инцидента могут стать неблагоприятные метеорологические условия, в результате 
которых произойдет понижение уровня воды в водоемах каскада ниже границ заданных проектных 
отметок. Осушение поверхности ранее обводненных участков береговой линии сформирует 
протяженный источник загрязнения атмосферного воздуха при ветровом подъеме техногенных 
радионуклидов. Вероятная площадь осушенных участков составит 0,02 – 0,08 км2 для водоема В-3, 
0,06 – 0,3 км2 для водоема В-4, 0,2 – 0,9 км2 для водоема В-10 и 0,5 – 2,2 км2 для водоема В-11. 
Суммарная запасенная активность на указанной территории превышает 105 Бк/м2 137Cs и 90Sr. 
Активность, поступающая в атмосферу в течении часа, составит от 3,7∙108 до 8,5∙1011 Бк для 
скорости ветра 5 м/с и 20 м/с соответственно. Вероятности совместной реализации сильного 
ветра и условия засушливости составляют 6,8∙10-7 в год при скорости ветра 20 м/с и 2,1∙10-3 в год 
при скорости ветра 5 м/с. Наибольшие значения эффективной дозы для населения ближайших 
населенных пунктов, составляющие 1-3 мкЗв за первые 10 суток и более 200 мкЗв за первый год, 
достигаются при экстремальных ветровых нагрузках со скоростью ветра 20 м/с и более. 

Ключевые слова: Теченский каскад водоемов, береговая линия, засуха, ветровой подъем, модель 
переноса, радионуклиды, эффективная доза, индикаторы безопасности. 
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The paper provides an assessment of the probability and consequences of external events capable of 
leading to an incident with a breach of established safety barriers restricting the spread of radioactive 
substances along the coastline of the Techensky reservoir cascade. The initiating events for such an incident 
could be adverse meteorological conditions resulting in a decrease in the water level in the cascade water 
bodies below the specified design levels. Drying out the surface of previously inundated sections of the 
coastline will create an extensive source of atmospheric contamination by technogenic radionuclides during 
wind-induced resuspension. The probable area of the dried-out sections will be 0.02 – 0.08 km² for 
reservoir V-3, 0.06 – 0.28 km² for reservoir V-4, 0.19 – 0.90 km² for reservoir V-10, and 0.47 –
 2.19 km² for reservoir V-11. The cumulative inventory of 137Cs and 90Sr in the specified area exceeds 
105 Bq/m². The activity released into the atmosphere within an hour will range from 3.69∙108 to 8.48∙1011 
Bq for the wind speeds of 5 m/s and 20 m/s, respectively. The probabilities of joint occurrence of strong 
winds and drought conditions are 6.8∙10-7 per year for a wind speed of 20 m/s and 2.1∙10-3 per year for a 
wind speed of 5 m/s. The highest values of effective dose for the population of the nearest settlements, 
reaching 1-3 µSv in the first 10 days and over 200 µSv in the first year, are achieved under extreme wind 
loads with wind speeds of 20 m/s or more. 

Key words: Techensky reservoir cascade, technogenic radionuclides,, wind-induced resuspension, 
atmospheric air, transport model, , effective dose, safety indicators. 
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